



RÉPUBLIQUE
FRANÇAISE

Liberté
Égalité
Fraternité



Le Groupe AFD ET

l'Ukraine

© Axelle Nos



45

collaborateurs
du Groupe AFD
présents en Ukraine

400M€

de prêts mobilisables
par l'AFD sur la
période 2024-2027

18

projets de coopération
technique en cours
de mise en œuvre par
Expertise France pour
plus de 50M€

Le Groupe AFD, à travers Expertise France depuis 2006 et Proparco depuis 2019, est présent de longue date en Ukraine pour soutenir la réforme de la justice, la gouvernance et le développement du secteur privé.

En réponse au conflit armé qui oppose l'Ukraine à la Russie, le Groupe AFD s'est pleinement mobilisé en 2022 pour répondre à l'urgence. En 2024, l'AFD a ouvert un bureau à Kiev.

Le Groupe AFD souhaite devenir un partenaire durable des acteurs ukrainiens du développement dans les sphères publiques et privées, en contribuant à la résilience du pays et à sa trajectoire de convergence européenne.

#MondeEnCommun

1

Favoriser la coopération technique dans des secteurs prioritaires

Expertise France (EF), filiale du Groupe AFD dédiée à la coopération technique, a une présence historique en Ukraine, notamment à travers des programmes de coopération bilatérale, des jumelages et une intervention continue dans le secteur de la justice via le programme européen PRAVO Justice.

Depuis 2022, dans le contexte de la guerre d'agression russe et de la candidature ukrainienne à l'adhésion à l'Union européenne, EF a considérablement renforcé ses activités dans le pays. Ainsi, en 2024, EF met en œuvre sur fonds français et européens 15 projets nationaux et 3 projets régionaux pour un montant total de plus de 50M€ répartis sur 6 secteurs :

- santé et protection sociale
- état de droit et justice
- gouvernance locale et décentralisation
- innovation et soutien au secteur privé
- gouvernance économique et financière
- défense et sécurité.

2

Favoriser la résilience des villes et des régions

Les acteurs locaux jouent un rôle clé dans la résilience du pays, en assurant le maintien des services essentiels et en favorisant ainsi la cohésion sociale de communautés affectées par plusieurs années de guerre.

A travers des actions à impacts rapides et des projets s'inscrivant dans le temps long, l'AFD cherche à répondre aux besoins exprimés par les autorités ukrainiennes en donnant la priorité aux villes et régions, en lien avec les acteurs locaux et la société civile.

En s'appuyant sur son expertise, le savoir-faire français dans le secteur urbain et en promouvant des partenariats entre collectivités locales françaises et ukrainiennes, l'action de l'AFD visera en priorité à soutenir les efforts de rétablissement des services urbains, de reconstruction et d'amélioration de la qualité de vie des habitants tout en s'orientant vers des pratiques durables, dans un large spectre de secteurs : eau, mobilité, énergie ou encore logement social.

Pour ce faire, l'AFD privilégiera une approche partenariale avec les bailleurs de fonds déjà présents dans le pays, et en Equipe Europe.

3

Participer à la résilience du secteur privé

Le secteur privé ukrainien joue un rôle essentiel dans la résistance économique du pays et sa capacité à assurer dans la durée la prospérité de sa population. Le groupe AFD, à travers sa filiale Proparco dédiée au secteur privé, souhaite appuyer les acteurs privés ukrainiens dans leur volonté de contribuer à la résilience du pays et de développer un partenariat économique avec les pays européens. Pour ce faire, Proparco souhaite concentrer son intervention sur 4 axes principaux :

- l'accompagnement des institutions financières ukrainiennes dans le développement de leurs portefeuille PME
- le soutien aux entreprises du secteur agro-alimentaire et de l'énergie
- l'appui aux activités de trade finance pour favoriser les activités d'importation et d'exportation
- le soutien à des fonds d'investissements apportent du capital indispensable à la reprise de l'activité des entreprises, ou à l'émergence des champions de demain.

4

... aux côtés de la société civile

L'Ukraine dispose d'une société civile très dynamique et structurée, qui s'est rapidement mobilisée dès les premiers jours de l'invasion à grande échelle du pays par la Russie. Les acteurs de la société civile travaillent ainsi quotidiennement à accompagner les populations les plus vulnérables et à consolider le lien social pour faire face aux effets de la guerre. Ils jouent également un rôle important pour améliorer la transparence et la redevabilité de l'action publique. Le groupe AFD, dans l'ensemble de ses actions de soutien au pays et à travers ses différents outils de coopération, compte soutenir ces acteurs, pour participer au mieux à l'effort ukrainien de reconstruction économique, sociale et environnementale.